

été bouchées à moitié et réduites aux dimensions bourgeoises; la cheminée était rapetissée et modernisée par deux montants en plâtre peint supportant une tablette où trois bouillottes, un bougeoir de cuivre et un bocal rempli de poissons rouges s'étaient donné rendez-vous; mais le manteau restait, avec son appareil de briques plates, terminé vers le plafond par une corniche dentelée, et timbrée en son milieu d'un grand écusson dont on ne voyait que les supports et la pointe, caché qu'il était par une horloge ronde en bois jaune plaquée dessus comme une ordure et soulignée par un fusil posé horizontalement sur deux clous. Dans un coin, accroupi comme un gnome, un ignoble fourneau de fonte dressait traitreusement son tuyau noir rejoignant par un coude le corps de la cheminée; et l'antique salle, avec ses poutres enfumées, son pavage aux dalles disjointes et çà et là manquantes, avait cet air de tristesse que prennent les vieilles choses qu'on n'a pas respectées et qui semblent dire: "Voyons comme on nous a déshonorées; nous n'étions pas laides ainsi, autrefois..."

—Alors, Madame, c'est entendu, dit le capitaine à la femme du garde qui approchait une marmite du feu. Omelette au lard; fricassée de poulet; et puisque vous avez tué votre cochon, ma foi, on en goûtera bien des grillades. Voilà l'ordinaire assuré. Mais le logement? Où pouvez-vous nous coucher?

La bonne femme avait coiffé sa marmite le chapeau sur l'oreille. Elle se redressa; c'était une petite vieille un peu bossue, très lente dans ses mouvements.

—Pour ça, mes bons messieurs, fit-elle d'une voix traînante, on verra. Faut d'abord que mon homme rentre.

Au même moment son homme rentra, grand gaillard aux larges épaules, portant bien sa vieillesse. Une large barbe poivre et sel, épandue sur sa blouse, donnait un aspect grave à sa figure carrée que des yeux d'un bleu pâle éclairaient; il se tenait très droit et avait la tournure dégagée, un peu fière, qui caractérise en Normandie le paysan de vieille souche.

—Te voilà, Langlois, dit la femme; t'ar-

rives ben. C'est les officiers, tu sais ben, que faut que j'logions à ce soir. Par où qu'on va les mettre coucher?

Langlois était entré sa casquette sur la tête. Il ne la retira point et répondit:

—Où qu'ils voudront.

Puis ayant l'air pour la première fois de s'apercevoir de la présence des officiers, il se tourna vers eux et leur dit, toujours sans les saluer:

—Si vous voulez venir voir?

—Allez-y, Kerdec, et tâchez de trouver dans cette vieille turne un coin où nous puissions dormir. Pendant ce temps-là, je vais aller avec Chamereuil voir ce que deviennent les hommes, si les cuisines sont allumées et si le sieur Ledrain est raisonnable. Rendez-vous ici, dans une demi-heure, pour dîner.

VII

—Espérez un brin que j'allume mon globe, dit Langlois. On prendrait bien la chandelle, mais, d'hasard, un courant d'air... on ne sait point; elle s'éteindrait que ça ne serait pas plus drôle que ça.

Il décrocha une lanterne d'écurie qui pendait à un clou contre la muraille et continua, s'adressant à sa femme:

—As-tu point d'allumettes? Eh! ben, allume voir un peu la mèche, si t'en as. C'est bon; ça va éclairer sans éclairer; mais ça éclairera tout de même suffisant pour qu'on ne se perde point. Oui?... Bédame! où veux-tu qu'on les couche? Y a que la chambre à M. le marquis, y a pas! Ou bien alors ça serait donc celle à la dame verte?

—Oh! s'écria la femme. Et elle fit un grand signe de croix.

—Ben sûr, ben sûr. Alors c'est la chambre au marquis. Atteins toujours les draps durant que j'allons voir.

—Y sommes-nous, mon brave? demanda le lieutenant qui commençait à s'impatienter. Passez devant avec votre lanternnê.

—Excusez, fit Langlois.